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把西瓜种植
当成一项艺术事业

在北京， 一提到西瓜， 人们
会立即脱口而出 “大兴西瓜 ”。
而大兴西瓜也确实不辱其名， 口
感好 、 品种多 ， 每年的五六月
份， 北京市面上的西瓜大部分都
产自这里。 在大兴区， 无论是政
府还是农民， 都非常重视西瓜的
栽培种植。 区农业技术推广站还
专门成立西甜瓜研究室， 引进西
瓜栽培新技术、 研发新品种。

近年来， 区农业技术推广站
西甜瓜研究室已筛选出适合本地
种植的小型西瓜品种15个， 中果
型西瓜品种8个， 厚皮甜瓜品种
15个， 薄皮甜瓜品种4个。 同时，
研发出西瓜蜜蜂授粉、 西甜瓜天
幕覆盖等7个集约化栽培技术 ，
大大提高了西瓜的产量和质量，
并使大兴西瓜提早上市7-10天。

2012年， 西甜瓜研究室还被
北京市总工会授予 “创新工作
室” 称号， 在西瓜种植技术研发
上开启了一条崭新之路。

蜜蜂授粉， 让西瓜育果
多了份自然风情

每年四月份， 庞各庄镇一些
农户的西瓜大棚里都会传来 “嗡
嗡” 的声音， 这是蜜蜂们为西瓜
授粉专门排练的田间奏鸣曲。 忙
碌的身影似乎要告诉大家： “今
年又将是一个西瓜丰收年， 请耐
心等待。” 每看到蜜蜂有条不紊
地工作着， 区农业技术推广站西
甜瓜研究室负责人芦金生都会很
高兴， 因为他所推广的蜜蜂授粉
技术受到了瓜农的普遍认可。

2011年， 芦金生拉着从养蜂
场买回的10箱蜜蜂， 心中忐忑不
已。 他要将蜜蜂授粉技术引入大
兴区西瓜种植， 代替之前一直沿
用的人工授粉。 “蜜蜂授粉技术
是通过蜜蜂进行授粉， 一个大棚
只需一箱蜜蜂， 便可完成授粉，
天然环保。 与人工授粉相比， 节

省了人工成本。” 芦金生告诉记
者， 他把五箱蜂放在了庞各庄西
瓜大棚里， 把剩下的蜂放在了实
验基地， 从此， 蜜蜂便成为了大
兴区西瓜种植过程中的一分子。

为了让农民接受蜜蜂授粉技
术， 芦金生还联系上大兴区电视
台， 播放蜜蜂授粉宣传片， 给农
民展示操作程序。 他还带领工作
人员去重点村进行讲座， 一些农
民甚至提出 “被蜜蜂蛰了怎么
办” “蜜蜂不干活怎么办” 的担
心。 他请来蜂农给大家进行讲解
示范， 逐渐打消了大家的疑虑。

2012年， 西甜瓜研究室开始
在全区范围内推广蜜蜂授粉技
术， 由瓜农自己出50元， 推广站
补给70元 ， 以提高农民的积极
性。 “第一年推广了320箱， 第
二年便增加到1154箱。” 芦金生
难掩兴奋之情， “到了第三年，
虽然政府补贴没了， 但瓜农们显
然已经认可了蜜蜂授粉所带来的
成效， 向蜂场定了3200箱蜜蜂。”

据芦金生统计， 采用蜜蜂授
粉 ， 一个棚至少能为瓜农节省

200元钱。 而且， 西瓜通过蜜蜂
传粉， 坐果整齐， 果型周正， 畸
形瓜少。 他相信， 蜜蜂授粉技术
将在大兴区很快推广发展开来。

天幕覆盖， 给西瓜穿上
了双层保暖衣

在谈到如何提高瓜农经济收
入时， 芦金生首先给记者算了一
笔账： “五一” 期间， 西瓜一斤
要合15元钱， 而到五月中下旬，
只合两三元一斤， 几天时间却有
着如此高的价格差， 这让从事西
瓜研究的芦金生不得不开始动脑
筋。 如何让西瓜提早上市， 让瓜
农获得更高的利润？ 他开始走访
全国重要西瓜产地。

在山东等地 ， 芦金生注意
到， 许多瓜棚覆盖都不只是一层
膜， 而是还有一个内胆， 以保证
西瓜生长温度， 将西瓜生育期延
伸。 配合设施农业的发展， 大兴
区农业技术推广站普及了以二层
天幕为主的保护地多层覆盖技
术， 通过改善西瓜生长条件， 促

使西瓜提早上市， 以避开西瓜集
中上市导致的价格劣势， 同时为
大兴西瓜节从6月28日提早到5月
28日提供了技术保障。 目前， 二
层天幕覆盖已达到5000亩以上。

除了西瓜种植技术的创新 ，
西甜瓜研究室还十分重视新品种
的研发。 每年， 都会引进几十个
品种， 进行试验筛选， 推广适宜
本地种植的优良品种， 推动西瓜
产品的更新换代。 “北京市场对
西瓜品质要求高， 因此研发西瓜
新品种是一项重要工作。” 为了
提升西瓜品质， 西甜瓜研究室还
与中国农业科学院等科研院校合
作， 选育富含瓜氨酸和番茄红素
的功能性西瓜新品种。 “我们希
望， 大兴西瓜品牌不是单一的，
而是高品质、 多样化的， 这样才
能更好地服务市民。”

此外， 西甜瓜研究室还开展
农民田间培训， 现已开办农民田
间学校20所， 培训农民学员900
余人， 培训农民13500人次 ， 培
养农民技术员20个， 培养骨干农
民100余人； 对外公布西甜瓜热
线， 来自天津、 浙江等地的瓜农
也纷纷打电话咨询， 为广大瓜农
提高种植水平提供了周到服务。

玻璃艺术西瓜， 把西瓜
装进水晶球里

在芦金生的办公桌上， 摆着
一个精致的球形装饰品。 透明的
球形水晶玻璃内， 一个鲜绿色的
小西瓜被紧紧包裹起来， 像是一
件天然的艺术品。 大家给这件作
品起了个很直白的名字： 玻璃艺
术西瓜。 芦金生告诉记者， 除了
进行西瓜新品种育种和新技术研
发外， 西甜瓜研究室的工作人员
还在提升大兴西瓜的文化内涵方
面进行创新， 希望通过形象化的
宣传， 打造精品西瓜品牌。 经过
不断创新与试验， 工作人员研发
出盆栽瓜、 造型瓜、 贴图瓜、 玻
璃艺术西瓜等特色唯一性农产
品， 促进了大兴西瓜产业升级。
其中， 玻璃艺术西瓜还获得了北
京市旅游纪念品金奖。

几年前， 山东同行在参加西
瓜节时， 拿来一个套在模具里的
苹果， 很有创意。 这激发了农业
推广站工作人员的灵感———能否
把西瓜也放在模型里面？ 一名工
作人员提议到 ， 找一个圆形罩
子 ， 让西瓜在里面直接长大成
型。 于是大家开始进行试验， 挑
出与外罩长得贴合的西瓜， 进行
固定还原处理。 “你看里面的西
瓜是绿色的， 但其实它是从黄褐
色经过处理又还原成绿色的 。”
芦金生说 ， 研究室请来相关专
家， 对西瓜进行 “杀死”， 然后
再还原成绿色， 用保鲜液封存。
这就避免了西瓜因呼吸作用释放
出空气， 使西瓜可以长期保存。

西甜瓜研究室还将这一技术
推广到西红柿等领域， 让更多的
瓜果蔬菜成为极佳的艺术观赏
品， 流露出自然之美。 为了进一
步扩大西瓜品牌影响力， 芦金生
还带头向国家质量监督检验检疫
总局申请了 “大兴西瓜” 国家地
理标志产品保护， 并制订了 《地
理标志产品大兴西瓜国家标准》，
对大兴西瓜品种、 口感、 品质、
营养价值等进行了肯定， 极大提
高了大兴西瓜的知名度。
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庞各庄镇总工会

本报讯 （通讯员 刘颖 ） 近
日， 大兴区商务委员会领导一行
5人来到庞各庄镇总工会进行参
观交流， 目的是学习借鉴庞各庄
镇餐饮行业在工资集体协商等方
面取得的经验。 镇总工会主席罗
圣华、 工会副主席于学宗及工会
相关工作人员参加了此次交流学
习活动。

会上， 镇总工会主席罗圣华
介绍了总工会工作的基本情况，
建会和工资集体协商工作的进展
情况和工作中取得的经验， 尤其
是在餐饮行业方面做了具体介
绍。 会议还邀请了辖区企业北京
西瓜晓镇酒店管理有限公司、 北
京辣妹风情酒楼的工会主席参加
此次交流会， 并对镇总工会餐饮
行业工资集体协商工作提出宝贵
意见建议。

本报讯 （通讯员 陈媛 ） 由
北臧村镇人民政府承办， 木森林
家具有限责任公司主办， 镇总工
会牵头、 企业工会参加的 “春华
秋实” 绿港休闲金秋徒步游于9
月5日在永定河畔开赛。

此次活动， 共吸引来自镇政
府机关、 学校、 青年团委、 辖区
企业等单位的 160余名职工参
加 ， 其中 ， 企业工会职工徒步
爱好者共有50名， 占据活动总人
数的1/3， 体现出广大建会企业
职工对本次活动参与的积极性和
踊跃性。

比赛起点设在北臧村镇永定
河左堤西大营堤坡处， 终点至北
臧村镇绿港休闲广场， 总长度5
公里。 整个路程穿梭在北臧村镇
永定河内4000余亩种类繁多的丛
林中， 让徒步爱好者真正的 “接
上地气”， 享受大自然的魅力。

在活动终点， 北臧村镇政府
和镇总工会还特意邀请镇知名企
业木森林家具建材有限公司和梦
狐竹纤维工业园基地等多家企业
进行产品展示， 同时也请来各村
合作社的采摘园， 带着新鲜的农
产品供大家品尝。

此次徒步游活动主旨是通过
休闲徒步游活动 ， 倡导低碳生
活， 享受天然氧吧， 增强人们快
乐运动、 健康生活的意识。

与区商委领导分享
行业工资协商经验

职工“徒步游”
乐享休闲金秋记大兴区农业技术推广站西甜瓜创新工作室

在西瓜棚进行新品种观摩

芦金生 （右） 检查西瓜新品种


